

EL DERECHO

Organo del Partido Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I } San José, martes 22 de octubre de 1901 } NÚM 26

OJO

Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel,

NATURAL DE NICARAGUA

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.
San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense ord

NACIMIENTO

BERTHEAU & CO.
EL ACORAZADO
Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison

MOTOR ELECTRICO
DE DOS CABALLOS DE FUERZA
VENDE
LA MASCOTA
PAGES & CAÑAS.

Dr. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:
HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

LA SEVILLANA
Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis. Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.
San José Setiembre de 1901.
PEREZ & RICO

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de **ROPA** *Atlantic* para hombres y niños, han recibido excelente **CALZADO** americano, fuerte y barato.

DR. MAX. FISCHER
DENTISTA AMERICANO
INSTALACION ELECTRICA COMPLETA
PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS
PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS
OFICINA:
CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

A LOS REPUBLICANOS

La Directiva del Partido Republicano, en su primera sesión, acordó recomendar á los miembros del Partido el uso de la insignia tricolor.

Lo que pongo en conocimiento de los simpatizadores de la causa para su cumplimiento.

Víctor Fernández G.
Secretario.

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.
ROGELIO FERNANDEZ G.

ADMINISTRADOR,

GONZALO QUIROS C.

Martes 23 de octubre de 1901

La Reunion

El sábado á las 7 de la noche debía tener lugar la reunión de la Directiva del Partido Republicano pero tuvo que hacerse más tarde, porque el pueblo, en número respetable, invadió nuestras oficinas y parte de la calle.

Esa reunión espontánea, esa llegada de los patriotas sin necesidad de convocatoria, da á entender muy á las claras que es muy vivo el sentimiento que agita á la mayoría de los costarricenses por el triunfo de la causa de la libertad; da á entender que tienen sed de patriotismo, y que vienen á inflamarse en *El Derecho*, de donde se ha desbordado tanto amor á Costa Rica y á sus leyes.

No convocamos; pero nos llenó de júbilo la actitud de aquellos dignos patriotas que venían en busca de la razón y del entusiasmo. Improvisada fué la reunión pero existió en ella cierta grande-

za, que bajo la impresión de ese sentimiento, tuvimos que hablar á los concurrentes, aprobando el ardor con que se preparaban para defender los sagrados derechos de un pueblo libre.

La nota predominante fué la del orden y decencia que reinaron durante todo el acto, muy al contrario de la borrascosa reunión pasada, de la que dicho sea de paso, no tuvieron la culpa los nuestros.

Don Alberto Monge Reyes, habló con la elocuencia q'lo caracteriza y explicó el rumbo que llevamos todos los republicanos, los principios que sustentamos, y los fines que nos proponemos.

Hablaron también D. Víctor Fernández y don Matías Núñez, poniendo delante los hechos para que el pueblo los examinara.

Hablaron después varias personas, todas llenas de entusiasmo y ardor por nuestra simpática causa.

Como hemos dicho la espontaneidad de la reunión es muy significativa y nos da á entender que, si bien en los *grandes* que son pequeños ha muerto el sentimiento del patriotismo y de la dignidad, en el pueblo no se ha apagado el fuego que Dios coloca en el pecho de los hombres al nacer: el de la libertad.

Después de que el pueblo se retiró lleno de entusiasmo, la Directiva del Partido Republicano se reunió.

Entre diversas cosas que se acordaron fué la de que todo buen republicano llevara, como divisa, la bandera tricolor.

A las doce de la noche terminó el acto.

El avance de la razón y el de la dignidad es formidable: el patriotismo ha puesto fuego á los costados de la Nación y al fulgor de tan sublimes llamaradas, ha enarbolado en el Irazú de nuestro ideal la preciosa bandera de la Patria!

PASCUAL.

Asunto político particular

¿Y qué? Triunfará el Olimpo?

II

De casualidad cayó en nuestras manos un ejemplar de la contestación que hace don Ricardo Jiménez al primer artículo que publicamos en este mismo periódico.

Aun conservamos el estupor que nos produjeron los epítetos rabiosos, aplastantes, formidables que

lanza don Ricardo contra la pobre y débil humanidad de este servidor de ustedes, y no nos explicamos cómo dicho señor, á quien habíamos tenido por un hombre modesto (no obstante sus títulos nobiliarios procedentes de Vásquez DE Coronado) viene ahora haciendo alarde de una valentía inaudita para apostrofarnos, nada más que para apostrofarnos.

Pues otra cosa hubiera sido que él, ya que se alude por lo escrito en nuestro primer artículo, se lanzara á la palestra desmintiendo los cargos que contra los Dioses del Olimpo hacemos en nuestro supradicho artículo. Ese hubiera sido el camino práctico y no el de las baladronadas adoptado por el señor Jiménez, que á nada conducen porque no las tememos ni esto.

Á qué la importancia que el señor Jiménez atribuye al "Ravachol criollo emulando en lo miserable y rastreo, *mas* (sin acento) no en el valor al Ravachol auténtico," si lo juzga un cobarde? ¿Á qué esa importancia? Sabe acaso el señor Jiménez que este miserable Ravachol es capaz de afrontar cualquier situación y responder con su nombre y su persona á la excitativa de que abandone la careta? Pues si no lo sabe, lo invitamos á que nos siga en este momento:

Srs. Directores de *El Derecho*

Muy señores míos:

Confiado en la promesa (palabra empeñada) de don Ricardo Jiménez de no divulgar mi nombre si lo sabe en privado (véase *La Prensa Libre* del viernes pasado), sírvanse mostrarle mi firma auténtica que les adjunto en esa cartulina, para lo que quiera disponer el señor Jiménez, quedando á sus órdenes en Heredia.

Como á nadie otro puede interesar en este momento mi pobre firma, dígnense guardar el incógnito para los demás.

De usted atento s. s.,

RAVACHOL.

Y va de cuento. Dice el descendiente de Vásquez DE Coronado que nosotros tildamos de cobarde al Olimpo "porque en vez de atizar campañas electorales de pluma y de boca, inofensivas para el Poder y que se liquidan las más de las ocasiones en contra de los campesinos y artesanos..... aconsejan (aconsejamos debió haber escrito el señor Jiménez porque así lo ordena la gramática) que por las buenas *único medio posible* (palabras textuales de don Ricardo Jiménez, autor de la Cartilla de Instrucción *Cívica* para

uso de nuestras Escuelas!), se procure que el Poder cambie de manos, anhelo y sola esperanza del País." No, señor Jiménez, no lo tildamos de cobarde por el caso concreto de la campaña electoral actual que, vista sin pasión, es una *torta* combinada con el propósito único y exclusivo de acallar las ambiciones de los grandes y humillar á los pequeños; tal vez ése no sea el centro menos aparente para sus aspiraciones, quien sabe! Lo tildamos de cobarde, y sostenemos nuestro dicho, porque jamás ni usted ni su docena de compañeros han sido patriotas ni enérgicos ciudadanos en las diferentes difíciles situaciones en que el país ha necesitado de sus buenos hijos; nunca han querido prestar su contingente de luces, de dinero y menos aún personal para proceder con la entereza que esas mismas situaciones han demandado.

El egoísmo, el miedo (no ya la cobardía), el ensimismamiento han convertido á esa agrupación, (y extraño sería que usted no se hubiera contagiado, señor Jiménez) de caracteres templados en las fraguas de Vulcano, en poco menos que mansos corderos, que si no han estado de un modo claro del lado del Gobierno actual, ha sido por cierta pudorosa abstención á que obliga casi siempre el proceder que no sigue la línea recta. Esa es una verdad señor, Jiménez, que usted no puede negar, pues si ella no existiera no tendrían explicación las componendas y otras cosas que el Olimpo, y usted á la cabeza, han tenido con el Poder.

El Gobierno de los Dioses del Olimpo en Costa Rica sería un gobierno pernicioso: por el cúmulo de capitales que se improvisan, no digamos ya á costa del sudor del pueblo, pero quizá sí á costa de sacrificios incruentos del País; por los humos aristocráticos que esa *gente* gasta para con sus conciudadanos; por los derroches que el Poder hace para mantener contenta á esa casta privilegiada; por los desaciertos en el Gobierno, así entregando nuestras empresas á los ingleses, como también cargando de responsabilidades y compromisos al Tesoro Público, etc

Por último, queda en pie nuestra afirmación de que si Esquivel surgiera, debería tener presente que las carantoñas del Olimpo son falsas á interesadas y que, la entereza, la lealtad y el desinterés lo encuentra solamente en la clase obrera.

RAVACHOL.

Heredia, octubre 19 de 1901.

Diccionario político

Transacción.—Llámanse así un pastel político fabricado en las cocinas del Poder, é inventado por un cocinero que al hacerlo tenía la sartén por el mango. Los marmitones que le ayudaron eran novicios en el sublime arte pasteleiro, y admiraron la sabiduría del maestro.

Olimpico es sinónimo de vacío; persona finchada, figura de relumbrón. Hubo un tiempo en que se tomó por lo serio á esos personajes, pero han desmerecido mucho desde que un conocido político logró doblarlos en cuatro partes y metérselos en el bolsillo.

Ipecacuana.—Medicina repugnante. Algunos han creído ver en esa droga la panacea universal para los males políticos y suelen recetarla con gran ardor. Pero se ha descubierto que su sabor es tan amargo como el de la imposición y que sus efectos son contra-productos. Varios de los que la tomaron de buena fe. han renegado de su candidez.

Esquivelismo.—Opera bufa, con sus ribetes de dramática, que fue horrorosamente silbada hace doce años. Unos empresarios de teatro pretenden llevarla nuevamente á la escena y han contratado á varios actores Olímpicos para ello. No pudiendo encontrar entre éstos ninguno de suficiente fuerza para el papel de protagonista, han dado ese rol á un célebre actor nicaragüense. Como en la representación de marras los actores se formalizaron al ser silbados, y repartieron algunos palos, es de suponer que el público no permitirá de nuevo esa comedia.

Imposición.—Ultimo régimen político que ha producido infinidad de bienes en donde quiera que se ha implantado. En Costa Rica ha logrado ese régimen, entre otras cosas *espiritualizarnos* [por la miseria.] Se pretende que ese régimen debe continuar ilimitadamente y para fortalecerlo lo alimentan con pasteles transaccionistas.

Talón.—Parte posterior del pie; ídem del zapato. Se conocen infinidad de talones, desde el de Aquiles, conocido por invulnerable, hasta el de oro, que tiene la famosa propiedad de empobrecer los países en que se implanta. Entre los talones descuellan por su altura los presidenciales. El talón de oro tiene infinidad de propiedades y usos: estimula el ahorro, cuando no hay en qué; sirve de a-

peritivo, y por la tanto mantiene el hambre; provoca los petardos y finalmente, muchos políticos lo emplean en lugar de la cabeza, para pensar.

Se continuará
RAFAEL CAFERRO.

C. de U.

20 de octubre de 1901.

Señor Lic. don

Eliás Castro Ureña.

P.

Muy estimado amigo:

Con extreñeza acabo de leer su artículo *Cada uno da de lo que tiene*, y digo que con extrañeza porque me parecen muy ajenas á su modo de ser algunas palabras y frases enteras que en él aparecen, que llevan cierto tinte acre y mal sonante que jamás leí en todo lo escrito por Ud. hasta hoy.

Hace Ud. alusión á mi persona y ello me mueve á dirigirle ésta en obsequio al Partido Republicano á que pertenezco y que tan mal juzga Ud.

No lo provoqué, amigo D. Eliás, á que ocupara la tribuna, nó, por su nombre y apellidos, y por ser Ud. la persona de más respeto que había entre los esquivelistas, le insistí para que introdujéramos el orden, base primordial de la discusión y que los suyos no quisieron acatar.

Fuí interrumpido en mi discusión por los nacionalistas varias veces y la última exasperado, callé y ofrecí la Tribuna á quien deseara ocuparla con más mérito que yo.

Ud. sin esperar siquiera á que lo presentara á la reunión para que se le atendiera, sin la serenidad que á Ud. siempre lo ha caracterizado provocó la ira popular con esta ofensa:

"Poco me importan los silbidos ó los aplausos de ustedes."

¿Con qué quería Ud. que se le correspondiera á sus palabras?

La rechiffa Ud. la deseaba, según lo manifiesta en su artículo y eso nos confirma en la creencia de que los esquivelistas lo que pretendían era destruir el efecto de nuestra reunión.

En fin amigo don Eliás, ya que en la reunión del jueves no se le quiso atender, yo en nombre de mis de compañeros le ofrezco para la próxima vez la tribuna republicana para desarrollar esta tesis:

Del personalismo político.

De cómo se puede haber sido enemigo de la transacción y partidario del Candidato resultante de ella.—Acepta? Le respondo que se le atenderá.

De Ud. affmo. amigo,

ALBERTO MONGE REYES

Liga de Obreros

Como pensamos que las reuniones públicas, de carácter político son muy útiles porque presentan un medio para formar un criterio ú opinión hemos asistido á todas las de la *Liga de Obreros*, y aunque siempre se ofrece la palabra á los asistentes nunca hemos aceptado el ofrecimiento porque nos parece inoportuno en esos momentos sostener polémicas que puedan herir susceptibilidades ó producir desagradables impresiones. Por eso preferimos hacer nuestras obsevaciones por la prensa.

Cuántos sentimos que no haya taquígrafos para recoger la preciosa disertación que le oímos al doctor Zambrana en la noche del viernes último.

Gratamente nos retiramos á nuestro hogar, echando mano de nuestro album de recortes, lo abrimos y leímos con gozo un discurso de Zambrana:

"Amar á todos los hombres como hermanos; vestir al desnudo, levantar al caído, decir la verdad, sin miedo, al poderoso, amar la justicia, practicar la caridad; quien ama la justicia y practica la caridad, ese es cristiano verdadero. Los únicos encargos que dió el Cristo á sus apóstoles cuando los envió por el mundo, fueron el de bautizar á las gentes, para lavarlas, de un modo místico de su egoísmo original y el de enseñarles á amarse los unos á los otros. Esa, la del amor espiritual mutuo, la del mutuo consuelo, el mutuo apoyo, la de la mutua misericordia, es la religión sublime, que tiene el Gólgota por punto de partida, la Cruz por estandarte y la Corona de espinas por única corona."

Quisiéramos copiar todo el discurso de donde tomamos ese párrafo. Encantados quedamos con la disertación y, si en nuestra mano estuviera, procuraríamos que no fuera sólo una vez á la semana q' nos proporcionaran tan útiles lecciones.

Celebramos que el doctor Zambrana no dijera ni una palabra de la transacción.

**

Después habló don Gerardo Matamoros sobre lo ocurrido en la reunión del Partido Republicano el jueves y explicó que él particularmente y no como presidente de la *Liga* había usado de la palabra.

Don Manuel Dengo manifestó que había recibido noticia de que el Partido Republicano tendría una gran reunión en el Hipódromo y luego haría una manifestación en la capital, y que él recomendaba á sus partidarios que se abstuvieran de concurrir á esos actos.

Ha sido mal informado el señor Dengo.

Terminado el acto y en la calle la concurrencia, alguien lanzó un ¡Viva el Partido Nacional! pero absolutamente nadie contestó.

¡Muy bien!

LO DEL JUEVES

Don Gerardo Matamoros explica su

conducta en la reunión de los republicanos.

No me conoce á pesar de que se me incluyó entre los vocales de *La Liga de Obreros*.

Es cierto que el manifiesto de *La Liga* no sigue una opinión política determinada, pero también es cierto que las discusiones del Sr. Matamoros las oímos muchos.

Sinceramente aplaudimos en la Variedades las ideas de don Gerardo Matamoros tendientes á la unión y aspiraciones del gremio obrero, más la duda se cernió sobre nosotros, cuando trató de una candidatura y de entre bastidores salieron dos honorables abogados para dar testimonio de ciertos promesas con don Ascensión Esquivel, testimonio que no creímos necesario.

Habrá quien niegue que el que se equivocó de puerta es el señor Matamoros el cual en vez de llamar donde el candidato debió armarse otra vez del escudo que tuvo el 89 y no llamar á la puerta de EL DERECHO, porque ella está abierta para todos nuestros hermanos en ideas, sino entrar y haber tomado el puesto que le correspondía y que galantemente se le ofreció.

El señor Matamoros, con derecho, podía hablar en defensa de la *transacción*, pero debió tener en cuenta, el lugar, el momento y su carácter de Presidente de *La Liga*. No pensó que cuando una *liga* se ESTIRA mucho se puede reventar.

El señor Matamoros sostiene, creemos que con sinceridad, que la *transacción* es un convenio que debe aprobarse por todo el Partido Republicano. Nosotros opinamos de otro modo. La *transacción* es un acto de tal trascendencia para el Partido, como la reforma del artículo 97 de la Constitución para la República.

Ya á nadie se le oculta que los anteriores directores del Partido procedieron como las Municipalidades del año 97, interpretando de modo opuesto los sentimientos del pueblo.

No sabemos si el señor Matamoros fue reeleccionista; lo dudamos.

Dudamos que *La Liga* marcha por vía «recta y ascendente» al pináculo de sus aspiraciones, porque dudamos que se pueda amalgamar el plomo empleando elementos inútiles que han militado en todos los partidos, con el acero templado en los sufrimientos, como los hay en esa agrupación.

Seguros estamos de que si don Gerardo y sus compañeros hubieran emprendido su obra meritoria de cultura social y política de obreros, del lado de la libertad y el derecho, habría tenido un éxito brillantísimo; pero tememos que los compromisos que ahora tenga con su enemigo del 89 le inutilicen muchos de sus esfuerzos, porque casi podemos asegurar que la mayoría de los artesanos no tienen gratos recuerdos del gobernante de *los cien días*.

No procedió correctamente al interrumpir la reunión porque no observó la reciprocidad q' el caso exigía con los artesanos republicanos, entre los cuales está muchos que pertenecen á *La Liga* y que de seguro no recibirían impacibles el título de *chusma* con que les obsequia el señor Presidente.

RAFAEL PARÍS ESPINAR

Tipografía de Jenaro Valverde



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tico lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

¡ATENCIÓN REPUBLICANOS!

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Uribe, se vende á un Colón la botella en

LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.



AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE SANTA
ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el País.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Enbotelladores con privilegio exclusivo

La Compañía

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

EL GERENTE

JORGE RICHIMOND

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.
Salones reservados para
familias.

Servicio á la carta día y
noche, cocina dirigida por
el famoso

Luis Maestri.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

-DE LA-

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE ALBERTO ODIO GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.